

# Quand Neydens redevint savoyarde et catholique

LMS 22.9-05

La société d'histoire La Salévienne organisait récemment une conférence sur les effets du traité de Turin de 1754.

Habitants de Neydens et passionnés d'histoire se pressaient samedi soir à la salle communale pour assister à la conférence présentée par Michel Cusin-Brens et par René Lagand.

Après avoir évoqué ce traité qui permit de normaliser les relations entre la république protestante de Genève et son puissant voisin, le catholique royaume de Piémont Sardaigne (ancien duché de Savoie) les conférenciers ont présenté la situation de Neydens avant le traité, quand en 1536, les Protestants bernois ont envahi



Neydens (flèche), telle qu'on la situait sur les cartes au début du

Ils ont rappelé qu'au fil des décennies, les terres genevoises et savoyardes se sont entremêlées dans la commune et que l'église, transformée en temple protestant, n'empêchait pas les deux communautés de vivre dans une relative harmonie, avec des liens commerciaux majoritairement tournés vers Genève.

Pour pratiquer leur religion, les Catholiques devaient se rendre dans la commune voisine de Feigères. Et comme le curé n'avait pas le droit d'intervenir

ques de Neydens qui désiraient recevoir des sacrements devaient se faire porter sur le grand chemin traversant la commune et qui était propriété du duché de Savoie !

Avec la signature du traité, le 3 juin 1754, tout change et Neydens redevient savoyarde et catholique. L'article 12 du traité prévoit que les Protestants pourront exercer librement leur religion durant 25 ans, ce qui donne du temps à ces derniers pour faire un choix entre une conversion ou un départ vers des terres protestan-

Dans les faits, toutes les familles protestantes sauf une, les Papet, choisirent de partir et de s'installer à Genève. Une fois la période de 25 ans passée, les religieux installeront dans le village une grande croix en molasse pour marquer ce retour définitif au catholicisme.

Enfin, il faut aussi savoir que les Protestants étaient surnommés les "PR" par les Catholiques ! Cette abréviation n'avait rien de politique, elle signifiait "religion prétendument réformée" !